## À l'écoute de la Thora

## Le verset de la semaine

## Parachat Masse'ey

La protection de l'environnement

Les Lévites ont été consacrés au service divin dans le Sanctuaire et n'ont pas reçu de patrimoine au partage de la Terre d'Israël entre les tribus d'Israël. « Hachem Dieu d'Israël, c'est Lui leur patrimoine. » (Josué xIII, 33) Ils reçoivent cependant, dispersées sur tout le territoire, un certain nombre de villes qui leur sont dévolues. La Thora nous décrit les contours de ces villes :

« Et les terrains des villes que vous donnerez aux Lévites depuis la muraille de la ville vers l'extérieur mille coudées alentour. Et vous mesurerez du dehors de la ville le côté est deux mille coudées et le côté sud deux mille coudées et le côté ouest deux mille coudées et le côté nord deux mille coudées et la ville au milieu; c'est ce qui sera pour eux les terrains des villes. » (Nombres xxxv, 4-5)

Les villes sont donc entourées de terrains inconstructibles. Quel est la largeur de ces terrains ? Mille coudées d'après le verset 4 et deux mille coudées d'après le verset 5!

Rachi explique qu'il n'y a pas vraiment contradiction entre les versets. Les mille premières coudées doivent être libres de constructions et de d'exploitations agricoles. Elles sont réservées à « l'agrément esthétique de la ville ». Des jardins, des parcs de jeux pour les enfants, des promenades pour les adultes, des espaces verts... les mille coudées suivantes peuvent être plantées de vergers, de champs et de potagers.

La Thora présente ici un modèle extraordinaire de qualité de la vie. Les alentours des villes doivent être dégagés, sans bâtiments, réservés à l'agrément et au bien-être des habitants. Ce n'est qu'au-delà de ces espaces que pourront être installées les zones « industrielles » — essentiellement agricoles dans le passé. Il y a près de quatre mille ans déjà, la Thora nous a enseigné la nécessité de séparer les zones habitées des zones industrielles et de réserver tout autour des villes des espaces grâce auxquels les habitants pourront respirer de l'air pur.

La Thora est pionnière pour tout ce qui concerne la qualité de la vie et de l'environnement. L'industrie est indispensable, mais elle doit être au service des hommes et non les hommes à son service.

Shaoul David Botschko